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Résumé:

La sécheresse est une contrainte majeure pour la production agricole. Il est donc important d'optimiser l'approvisionnement en eau selon les besoins réels
des cultures céréalières. L’objectif de cette étude est d’évaluer l’effet du stress hydrique sur la germination, la croissance et les paramètres agronomiques
et physiologiques de seize génotypes du blé dur au stade floraison. Deux niveaux de stress hydrique sont assurés par les régimes hydriques 66% et 33% de
la capacité au champ, durant la phase floraison sous serre et trois niveaux de stress hydrique sont induits par l’application du polyéthylène glycol, durant
le stade germination. Deux essais ont été menés dans le champ expérimental sur deux saisons de culture. L’évaluation a concerné plusieurs caractères
morphologiques, physiologiques, biochimiques et agronomiques, notamment la teneur en proline et en sucre soluble, la surface foliaire et la teneur
relative en eau ont été mesurées. Les résultats obtenus montrent que les différents traitements de régime hydrique ont un effet sur la majorité des
paramètres étudiés. Par conséquent, les génotypes ont réagi différemment au stress hydrique et à la sècheresse. Le stress hydrique a provoqué une
augmentation de la teneur en proline et une réduction de la TRE chez tous les génotypes. Ces derniers ont des réactions déférentes aux niveau du stress
hydrique, en particulier en termes de mécanismes de résistance mis en place ou la tolérance à la sécheresse. Trois génotypes DYT1TAZI, DYT5TAZI et
DYT11TAZI, ont été les plus productifs à la fois en absence et en présence du stress hydrique. Les résultats concernant le rendement en grains révèlent que
ces trois lignées ont été les plus efficaces avec les rendements les plus élevés par rapport aux autres lignées testées. Le système d’enracinement profond a
démontré que, sur la base des caractéristiques morphologiques, un dépistage préliminaire précoce du stress hydrique induit par le PEG peut faciliter le
choix et la sélection du blé dur visant à sélectionner et à développer des variétés tolérantes à la sécheresse et à haut rendement au Maroc.
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Abstract:

Drought is a major constraint for agricultural production. It is therefore important to optimize the water supply according to the real needs of cereal crops. 
The objective of this study is to assess the effect of water stress on germination, growth and agronomic and physiological parameters of sixteen flowering 
durum wheat genotypes. Two levels of water stress are ensured by 66% and 33% of the field capacity during the greenhouse flowering phase and three 
levels of water stress are induced by the application of polyethylene glycol during the germination stage. Two trials were conducted in the experimental 
field over two growing seasons. The assessment involved several morphological, physiological, biochemical and agronomic traits, including proline and 
soluble sugar content, leaf area and relative water content were measured. The results obtained show that the different treatments of water regime have 
an effect on the majority of the studied parameters. Therefore, genotypes responded differently to water stress and drought. Water stress caused an 
increase in proline content and a reduction in TRE in all genotypes. The latter have deferential reactions to water stress levels, especially in terms of 
established resistance mechanisms or drought tolerance. Three genotypes DYT1TAZI, DYT5TAZI and DYT11TAZI, were the most productive in both absence 
and presence of water stress. Grain yield results indicate that these three lines were the most efficient with the highest yields compared to the other lines 
tested. The system of deep rooting has shown that, on the basis of morphological characteristics, Early preliminary detection of PEG-induced water stress 
may facilitate the selection of a suitable genotype for growth under drought and water stress conditions.
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